
Une  nouvelle  aventure  écologique  et  humaine  extraordinaire,  appelée  L’YON
SAUVAGE » a été vécue, aux portes du collège, du mardi 7 juin au vendredi 10
juin dernier. Elle a permis de découvrir la richesse des rives de l’Yon. 

Notre  association sportive  a su proposer  une expérience physique inoubliable
pour 25 élèves, en autonomie de déplacement à pied et en canoë en descendant
l’Yon en partant du collège le 7 juin dernier,  tout en passant par le Moulin de
RAMBOURG, jusqu’à PIQUET.

Cette  ouverture  s’inscrivait  en  coopération  avec  la  politique  en  faveur  de
l’Education  au  du  Développement  Durable  (E3D),  conduite  depuis  plusieurs
années (Lutte contre le gaspillage, gestion des déchets, jardin potager, notion de
résilience et d’entraide en limitant la dépense de CO2…). 

De plus, cette année, le collège a obtenu avec brio, la labellisation de niveau 1&2
(engagement& renforcement) et cette ouverture servira de véritable tremplin pour
notre image bien au-delà du collège. 

Comme la reconnaissance de nos actions au collège par le prix national « Ethic-
action » accordée par le Sénat, que nous avons reçu le 17 décembre 2021, pour
honorer la précédente épopée « la Mer Sur Yon 2019 », notre périple a été très
suivi  et  apprécié,  par  l’appui  de  réseaux  sociaux  suivi  par  les  Directeurs
Nationaux du Sports Scolaire, à Paris. Aussi, nous devrions avoir une nouvelle
reconnaissance à la rentrée prochaine, comme quoi l’aventure n’est pas finie.

A la porte du collège, nous avons relevé le défi de découvrir la richesse de la
Faune et la Flore qui jalonne notre rivière.

Les  aventuriers  ont  su  découvrir  de  nouvelles  activités  écologiques  et
coopératives innovantes, tant au niveau des équilibres sur les rochers de Piquet,
comme la philosophie du Yoga, d’observer plus intimement notre nature proche
tant au niveau de la faune et de la flore, que par la diversité des déplacements et
la prise de conscience, très riche, de la biodiversité des rives du Yon. 

Nous sommes intimement convaincus que cette belle aventure résonnera dans le cœur des enfants qui ont eu
la chance d’y participer.

Nous tenions à remercier, Madame MOLINARO, pour toute la confiance qu'elle a su montrer tout au long du 
projet, malgré un contexte complexe depuis 3 ans. Nul doute que cela ouvrira d'autres aventures ! 

Merci aussi, au Sport Scolaire pour le champ de liberté qu'il nous offre et son appui fondamental de l'Union
Nationale  du  Sport  Scolaire  qui  nous  a  permis  de  réaliser  et  garantir  cette  aventure,  comme  l'écho  de
Madame BARTHÉLÉMY, Directrice Nationale, l’a montré sur le groupe. L’équipe EPS tente de redéfinir les
nouvelles missions qui relanceront, le métier d’enseignant. 
Nous allons être obligés de développer un axe environnemental fort en relations avec la dimension humaine
bienveillante que vos enfants ont su partager, tout au long du séjour.  Nul doute que cette aventure restera
gravée dans la mémoire de chacun des participants. 

À partir de cette première aventure écologique et humaine, je pense que nous trouvons ici les futurs missions
d'adultes  à  développer.  Nous  devons  véritablement  offrir  un  champ de  pratiques  physiques  scolaires  en



limitant  voire  en excluant  la notion de compétition.  Au croisement de l'engagement  éco responsable  du
collège  avec  des  ambassadeurs  élèves  et  professeurs  exceptionnels,  avec  lequel  "L'YON  SAUVAGE"  s'est
appuyé, se trouve, peut être ici, la clef de voûte de nos futures actions. C'est en suscitant du plaisir partagé,
de l'admiration simple de notre nature proche, de la bienveillance solidaire, de l'humanité retrouvée, que
nous aurons un AVENIR possible. 
Malgré un contexte environnemental très sensible que nous avons traversé, notre jeunesse a vécu une 
aventure pleine de rebondissements mais riche en émotions et souvenirs ! Malgré la pollution de l’ Yon, une 
météo délicate en début de séjour, un climat général complexe, un avenir délicat qui se projette, les élèves 
n'ont cessé de prendre du plaisir et de "s'éclater" comme l'ont montré les vidéos. Nous aurons l'occasion de 
nous revoir (encore) car des petits films devraient voir le jour en octobre prochain.  À tout bientôt, comme le 
disent les habitants du Doubs. Et comme l’écrit Roger NIMIER (Romancier et journaliste Français né en 1925) 
"Un homme sans projet est l'ennemi du genre humain" alors que nous offrira 2023 ? Wait and see! 

Les jeunes ont la parole…
«     Ce qu’il me reste de cette  

AVENTURE     »  
1- Mon propre bilan immédiat !
2- Ma vision de la vie pour me projeter !
3- Avoir partagé « ENSEMBLE » cela m’a apporté quoi ?
4- Ma nouvelle relation avec l’environnement Végétal et

Humain, cela m’engage !

« J  ’ai bien aimé me balader car on allait à l’aventure et on a appris à se connaître.
Ma vision de la vie pour plus tard, je serais plus écolo et je serai soudé.

Cela m’a apporté plus d’esprit d’équipe et plus de vivre ensemble.
Cela m’engage à ne pas polluer, à être soudé, à se donner à fond. »

« J’ai bien aimé le voyage. On a appris à se connaître.
Je ferai des randonnées plus souvent. Pour me rapprocher de la nature.
On a appris à se connaître.
Au passage de la chaussée il fallait faire attention. J’ai trouvé cette aventure géniale, on
s’est amusés comme des fous. C’était bien on a appris à se connaître. »

 « Le voyage était super mais, à cause de la pollution, on n’a pas pu faire du canoë ! On
a fait du Yoga et des « parcours du combattant » à Piquet. C’était cool !

M. Grellier m’a appris qu’il faut avancer dans la vie.

C’était cool et cela m’a apporté plus d’organisation et je reste moins dans mon coin. »

« Les autres m’ont apporté du bien surtout sur le chemin du retour et les arbres sont des
climatiseurs il ne faut pas les tuer.   Super séjour avec la nature et les amis, dommage que
cela ne dure pas plus longtemps. Certains élèves ont découvert ce que ça fait de faire du
camping. ».

« Amélie a aimé apprendre à faire plus attention à notre planète, Oona a aimé rester en
lien avec la nature. Partager ensemble nous a permis de pouvoir nous entraider, savoir se
partager les tâches, vivre ensemble…



Ce séjour était très agréable, dans un cadre naturel magnifique. Il a permis à Amélie et à
Oona de prendre confiance en elles. Oona a pu rencontrer des personnes du collège
qu’elle ne connaissait pas.

« Oriane a été déçue de n’avoir pas pu faire tous les parcours sur les pierres au-dessus de
l’eau, mais a trouvé les paysages et l’ambiance sympas. Effana a adoré.

J’ai trouvé ça très intéressant de se rapprocher de la nature comme ça, de la découvrir
et de vivre avec des gens que l’on ne connaît pas. »

« C’était vraiment bien ! Si c’était à refaire, je le referai, car c’était intéressant de se voir
hors du collège. On a pu apprendre à connaître de nouvelles personnes et on a pu voir
aussi les professeurs hors du collège, et faire des jeux.

Mais  c’était  aussi  bien  de  se  débrouiller  seul.  J’ai  trouvé  ça  très  intéressant.  Être  au
contact de la nature nous a fait découvrir plein de choses. Vivre avec le strict minimum
était une chose intéressante que je n’avais pas eu l’occasion de faire. ».
« J’ai  beaucoup apprécié cette expérience plutôt originale qui m’a permis d’avoir  un
autre rapport avec la nature qui nous entoure.
Aurai-je  pensé,  à  quelques  minutes  de  la  Roche-sur-Yon,  trouver  une  nature  aussi
surprenante ?
 Tous ces moments passés avec des gens que je ne connaissais pourtant pas mais que
j’ai appris à connaître. Je garderai donc un très bon souvenir de ce voyage qui nous aura
permis de développer notre rapport à l’humain et à la nature. Je pense que grâce à cette
expérience, je ferais plus attention à ma consommation et à la nature (déchets jetés,
pollution, …). »

« Ma vision de me projeter, serait de moins consommer et d’être solidaire
Je ferai plus attention à ma façon de vivre (exemple : moins consommer, …). Je ne vivrai
pas les choses de la même façon.

Cela m’a apporté tellement que je ne pourrai pas les dires toutes, mais cela m’a apporté
beaucoup de bonheur  ! »

« Cela m’a apporté plus de responsabilités. Cela m’a apporté de la solidarité, du partage
(exemple : la nourriture le matin, le pain, ...). Oui, cela m’engage à ne plus polluer et à
me rapprocher de l’environnement, car la nature est quelque chose qui nous fait vivre.
Pouvoir repérer les oiseaux, les insectes, les végétaux, … oui cela m’engage à être plus
écologique. »

« Cela m’engage à moins polluer et à être plus écologique

Cela m’engage à être plus autonome, faire attention à mes consommations.
J'ai beaucoup aimé ce séjour surtout le loup-garou, la gamelle. »

« J'ai adoré cette aventure l'Yon sauvage nous avons appris plein de nouvelle choses.
L'aller était trop bien mais le retour était beaucoup plus long car nous n’avons pas pu faire
du canoë à cause de la pollution. J'aimais beaucoup le soir à partir de 18h00 car nous
étions en temps libre.

Jusqu’au coucher nous faisions des jeux (gamelle, loup, garou). Merci pour ce voyage. »



« Le voyage à l'aller était bien quand nous avons marché et lorsque nous étions sur les
canoës c'était un peu long. Ce retour était un peu plus long car nous avons fait, 2h00
environ, de marche. 
J'ai beaucoup aimé ce séjour surtout le loup garou et la gamelle. ».

« Le voyage à l'allée était ben quand nous avons marché et lorsque nous étions sur les
canoës c'était un peu long. 

Ce retour était un peu plus long car nous avons fait des heures de marche mais ceci nous
a permis de nous remémorer notre séjour.

 J'aimais bien la journée car nous faisions plein de randonnée, le soir j'aimais bien le fait
que l'on prépare à manger tout seul. J'aimais bien aussi quand nous faisions des gamelles
avec les professeurs. 

J'ai moins aimé les loups-garous c'était un peu agaçant à la fin. Je garderais un très bon
souvenir de ce séjour ! Merci Monsieur Grellier. »

« J'ai adoré se séjour surtout le soir quand on faisait le loup garou et la gamelle. Et j'ai
bien aimé l’aller enCanoë c'était  drôle mais c'est dommage que quelqu'un ait pollué
l’Yon lors de notre séjour. Dormir dans les tentes avec mes amies était vraiment drôle et
cool. »

« C'était très amusant, c'est une aventure exceptionnelle à laquelle j'ai eu la chance de
participer. Avoir fait un voyage non loin de chez moi. Passer du temps avec de nouvelles
personnes, voir les professeurs d'un nouveau regard.

 Cela peut montrer que l'on peut s’amuser, apprendre et coopérer avec des personnes
de tout âge. Cela donne vraiment envie de profiter des instants présents mais tout en
pensant au futur.

Une aventure comme celle-ci donne envie de se détacher de son doudou favori, son
téléphone et profiter de l'eau non polluée évidement et de marcher en apprenant plus sur
la nature. »

«  Incroyable  aventure  qu’est  l’YON  SAUVAGE,  je  garderai  un  super  souvenir  de  ce
voyage en pleine nature. J’ai appris plein de chose autant sur l’environnement que sur les
personnes qui m’entourent. J’ai découvert des paysages que je ne connaissais pas. Ce
que je retiens de cette aventure c’est que malgré tous les problèmes qui sont intervenus
le long de ce séjour, on a su avancée et profité de ce moment TOUS ENSEMBLE !!! »
« Cette aventure était géniale. Elle restera à jamais dans ma mémoire. Nous avons vu des
paysages incroyables, où je n’étais encore jamais allé.

Ce fût une de mes plus belles expériences. Grâce à ce voyage je me suis ouvert à la
nature. A l’avenir je ferais plus attention à l’écologie.

Je me suis ouvert et j’ai découvert des nouvelles personnes. J’ai eu plus de courage que
si j’avais été seul. ».
« Je  m’engage  à  aller  vers  les  autres  et  à  faire  attention  à  mes  actions  sur



l’environnement. 
J’ai découvert des paysages inattendus que je n’aurais jamais vu autrement. J’espère
refaire cette expérience qui  m’a fait  ouvrir  les yeux.  La nature est agréable à voir  et
surtout je me sens moins oppressée et stressée qu’au début. Je me sens bien plus ouverte
à la nature et je ferais attention à l’environnement qui m’entoure. J’ai commencé à me
familiariser avec d’autres personnes du groupe. Maintenant j’ai envie de partager tout ce
j’ai appris avec les autres Je m’engage à faire attention et à soutenir l’environnement et à
faire des actes écologiques. »

« Cette sortie a été superbe. Même si nous n’avons pas pu faire beaucoup de canoë
c’était bien Nous avons bien rigolé et sauter sur les cailloux était superbe. Me déplacer
plus souvent à pied plutôt qu’en voiture. A être plus solidaire avec les autres que je les
aime ou moins ».
« Accorder plus d’importance aux animaux et végétaux. J’ai aimé sauter sur les cailloux
et préparer nos repas seul, c’était bien d’être indépendant. Il faut faire plus attention à
notre planète. J’ai découvert des personnes que je ne connaissais pas. »
« Je trouve que c’était  bien,  c’était  cool  car les prof  rigolaient  avec nous,  de faire à
manger, cependant c’était toujours moi qui faisait la vaisselle. Apprendre que même un
petit déchet peut polluer. Apprendre à vivre en commun. Moins acheter d’emballage. »
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